UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE NICARAGUA UNAN-LEÓN

FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS CARRERA DE PSICOLOGÍA



PROTOCOLO DE TESIS PARA OPTAR AL TITULO DE LICENCIADAS EN PSICOLOGÍA

TITULO:

Factores de riesgo asociados a la explotación sexual comercial y repercusiones emocionales que conllevan las mujeres que laboran en el Centro Nocturno Venus Club de la ciudad de León, entre las edades de 18-26 años, en el período comprendido Julio 2005 – Mayo 2006.

AUTORAS: Mildred José Castillo Chavarria

Rosa María Delgado Sánchez

Magaly del Socorro Zelaya Velásquez

TUTOR: Lic. Víctor Hugo Trujillo Centeno.

Docente de Psicología

León 02 Junio del 2006.

"A LA LIBERTAD POR LA UNIVERSIDAD"

INDICE

I. INTRODUCCIÓN	1
II. ANTECEDENTE	2
III. JUSTIFICACIÓN	3
IV. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA	4
V. OBJETIVOS	5
VI. MARACO TEÓRICO	6
VII. DISEÑO METODOLÓGICO	18
VIII. BIBLIOGRAFÍA	21
IX. ANEXOS	

I. INTRODUCCIÓN

El trabajo sexual comercial se le describe como la profesión más antigua del mundo, pues se le observa en las más remotas culturas.

Esta se constituye en la expresión más clara y violenta de la clasificación del cuerpo de la mujer, al tiempo que la doble moral es la vía que permite y justifica la actividad sexual masculina sin responsabilidad social (12).

La explotación sexual comercial, son tres palabras que han adquirido una dimensión incalculable, razón por la cual no se pueden tener cifras exactas, del problema, solo aproximados, por lo que hay una parte visible y otra invisible (llamada incubierta). Sin embargo este fenómeno desbastador, es como una bola de nieve que va creciendo y destruyendo a estas mujeres.

Hablar de este tema es hablar de un fenómeno multicausal que tiene sus más profundas raíces en el sistema patriarcal en que vivimos, por que somos parte de una cultura sexista en la que a los hombres se les enseña a poseer y a las mujeres a entregarse.

Desde el punto de las victimas, la explotación sexual comercial degrada y lesiona su cuerpo, su sexualidad, sus efectos y su autonomía. Acarrea además daños en el desarrollo de su identidad y repercute en el "quien soy, como soy, que quiero, que lugar ocupo en la sociedad, que lugar ocupo en los sentimientos del otro y que lugar ocupo en mi propio deseo", de igual manera la prostitución se constituye en una profunda perdida de la autoestima y la autovaloración personal (9).

Cuando se habla de prostitución no solo se refiere a la mujer que se exhibe en un lugar público para atraer a los hombres, ésta es una de las categorías pero no es la única. Se pueden clasificar de acuerdo a varios factores:

La pobreza implica un escaso poder adquisitivo, lo cual redunda negativamente en las condiciones materiales de existencia Cuando se pertenece a un nivel socioeconómico bajo, las posibilidades de una mejor educación disminuyen y por lo tanto la posibilidad de incorporarse al mercado laboral.

II. ANTECEDENTES

En Nicaragua el tema de explotación sexual comercial es llamado así a partir de 1996, anteriormente era conocida bajo el nombre de prostitución, sin embargo se han venido realizando acciones como congresos foros, debates, investigaciones, reflexiones hasta la elaboración de una política pública.

En 1996 comenzó un proceso lento de visibilización del problema de explotación sexual comercial en Nicaragua promovidos especialmente por las organizaciones de la sociedad civil, en 1998 se inicia el proceso de la creación del plan nacional contra la explotación sexual comercial 2001-2004, el cual fue presentado en el segundo congreso mundial contra la explotación sexual.

En el 2004 de acuerdo a un estudio realizado, encontraron que el ejercicio de la explotación sexual en ciudades como Managua, Chinandega, Masaya, león y granada es un fenómeno de mujeres adolescentes con un promedio de edad de 16 años, aunque en lugares de Managua y león se encontró que hay entre 1000 y 1200 mujeres ejerciendo la prostitución en forma visible, de las cuales un 60% son mujeres mayores de 18 años. Los datos aquí expuestos son reflejados en jóvenes adolescentes ya que en mujeres adultas este tipo de estudio no se ha sido realizado.

En dicho estudio se encontró que los factores de riesgo que inciden en las mujeres para dedicarse a la explotación sexual comercial fueron:

Que el 48% de los adolescentes que estaban en situación de explotación sexual comercial era por problemas económicos, un 22% por problemas familiares, un 39% fueron inducidos por familiares y amigos y un 63% sufrió algún tipo de abuso sexual.

De igual manera Se encontró en dicho estudio que entre las consecuencias que más prevalecen están: Traumas psicológicos, miedo, inseguridad, frustración, discriminación y baja autoestima (9).

III. JUSTIFICACIÓN

En Nicaragua existen muchos estudios que hablan sobre explotación sexual comercial en niñas, niños y adolescentes, pero muy pocos que reflejen la situación de factores de riesgo que conllevan a las mujeres entre las edades de 18-26 años a la explotación sexual comercial y las repercusiones emocionales, al mismo tiempo como futuros profesionales integrales de la salud mental nos nace la inquietud de elaborar un estudio científico que nos brinde conocimientos amplios de esta problemática que nos involucra a todos como seres humanos.

Consideramos que el presente estudio puede aportar insumos científicos que permitan conocer los factores que afectan la integridad física y psíquica de estas mujeres, que vienen a deteriorar su estado de salud mental, y por ende repercute en la sociedad en que vivimos, por tal razón queremos conocer cuales son las causas que llevan una mujer a someterse a este tipo de trabajo tan cuestionado por la sociedad y poder así entender que repercusiones emocionales son las que sufren estas mujeres y lograr tener una visión mas amplia de este fenómeno y poder hacer intervenciones integrales en harás de disminuir el crecimiento de este modo de vida tan perjudicial para la sociedad.

IV. PLANTIAMIENTO DEL PROBLEMA
¿Cuáles son los factores de riesgo asociado a la explotación sexual comercial y las repercusiones emocionales que conllevan las mujeres que laboran en el centro nocturno Venus club de la ciudad de León, entre las edades de 18-26 años, en el período comprendido entre julio 2005 - mayo 2006?

V. OBJETIVOS

OBJETIVO GENERAL:

 Identificar los factores de riesgo asociado a la explotación sexual comercial y las repercusiones emocionales que conllevan las mujeres que laboran en el centro nocturno Venus club de la ciudad de León en el período comprendido entre julio 2005 - marzo 2006.

OBJETIVOS ESPECIFICOS:

- Mencionar las características sociodemográficas de las mujeres que laboran en el centro nocturno Venus club.
- Determinar las causas que conllevan a estas mujeres a la explotación sexual comercial como forma de trabajo en el centro nocturno Venus club de la ciudad de León.
- Identificar las repercusiones emocionales en las mujeres que laboran en el centro nocturno Venus club, como consecuencia de la explotación sexual comercial.

VI. MARCO TEORICO

La palabra prostitución viene del verbo latino *prostituere* que significa cambiar, traficar. La prostitución se puede considerar como la transacción o el tráfico de lo sexual por parte de una persona que a cambio de dinero se entrega a otra, para la práctica del acto carnal. Hay que tener en cuenta que muchas mujeres pueden elegir o no el cliente (6).

La práctica de la prostitución se caracteriza porque se ejerce el intercambio con un gran número de personas. Desde el punto de vista legal no se considera prostituta la mujer que tiene relaciones sexuales con un solo hombre. Sin embargo, este hecho se considera socialmente como prostitución ("Coito promiscuo por dinero"). Si en la relación entra afecto, cesa la definición aunque continúe recibiendo algún beneficio. A estas personas no se les considera promiscuas, ya que una mujer promiscua es aquella que tiene relaciones sexuales con más de dos hombres al año y se abstiene de cobrar, en sí la promiscuidad no define la profesión. Sin embargo, en nuestro medio es muy común utilizar el apelativo de prostituta para calificar el comportamiento sexual de una mujer que consideramos reprochable (4).

La definición de prostitución o Trabajo Sexual Comercial (TSC) implica la revisión de términos incompletos e incluso contradictorios entre sí (14).

El término Prostitución o Trabajo Sexual Comercial (TSC) es el que engloba a las diferentes categorías de trabajadores sexuales comerciales. Señala Huáscar Cajías sobre la prostitución.

Por su parte, la organización Mundial de la Salud (OMS) define la prostitución o TSC como toda "actividad en la que una persona intercambia servicios sexuales a cambio de dinero o cualquier otro bien".

Clasificación:

Cuando se habla de prostitución no solo se refiere a la mujer que se exhibe en un lugar público para atraer a los hombres, ésta es una de las categorías pero no es la única. Se pueden clasificar de acuerdo a varios factores:

Según el sexo de quien la ejerza, esta sería en masculino o femenino:

- 1) Según lo notable que ésta sea: La más clandestina, manejada por «empresas» destinadas a satisfacer los gustos más exigentes de altos ejecutivos, congresistas, altos oficiales, empresarios, diplomáticos dentro de la más absoluta confidencialidad.
- 2) La manejada por empresas que publicitan sus servicios de relax, sauna, masajes, clubes y otros en los diarios informativos y deportivos. Los clientes son ejecutivos, empleados, empresarios, turistas, y todo aquel que disponga de una tarjeta de crédito y sin restricciones.
- 3) La que se camufla en oficinas públicas y privadas, supermercados, centros de estudios, academias, casinos, hoteles, desfiles de moda, etcétera.
- 4) Y la más conocida, la que se ejercita en las calles, en los prostíbulos clandestinos, en las discotecas, bares, casas de cita, los baños de los cines, el auto, el taxi... En esta clase de prostitución no hay criterio selectivo que valga. Se atiende a todo tipo de clientes.

Según la dedicación al oficio pueden ser: profesionales o semiprofesionales.

Las profesionales se dedican solo a esto, esto es el único trabajo que tienen y la única forma de conseguir el sustento.

Las semiprofesionales son las mujeres que tienen otros trabajos como modelos, meseras, o que también pueden ser universitarias, colegialas y amas de casa, ellas consiguen entradas económicas extras a cambio de sus favores sexuales. Aquí el ejercicio de la prostitución se considera más bien transitorio.

Según la orientación sexual: en homosexuales y heterosexuales (11).

Riesgo: La presencia o ausencia de una característica o factor que aumenta las probabilidades de aparición de consecuencias adversas. Sería la medida de la probabilidad estadística de que en el futuro se produzca un acontecimiento.

Causas: Son las características o circunstancias que posee una persona o grupo de personas a las cuales se le asocia una probabilidad mayor de sufrir un proceso o verse afectado desfavorablemente por el mismo (5).

Factores económicos:

El perfil social de la mujer prostituida es por lo general el de una persona perteneciente a una clase baja, también las hay de clase alta, pero estas representan la minoría.

La pobreza implica un escaso poder adquisitivo, lo cual redunda negativamente en las condiciones materiales de existencia Cuando se pertenece a un nivel socioeconómico bajo, las posibilidades de una mejor educación disminuyen y por lo tanto la posibilidad de incorporarse al mercado laboral.

Es necesario abordar la temática del desempleo y las categorías del empleo, pues este es uno de los factores que inciden en la práctica de la prostitución (1).

Entre las categorías del empleo tenemos: empleo permanente, empleo eventual y desempleo.

El empleo permanente es la capacidad que tiene el trabajador para solventar sus gastos corrientes y los de su familia con un ingreso regular que le permita, eventualmente, tener un margen para el ahorro.

El empleo eventual, en cambio, pone de manifiesto la incapacidad del sistema económico vigente para absorber toda la mano de obra existente. Quienes caen en el empleo eventual son en realidad desempleados que cuentan con alguna habilidad que les permita subsistir en un mercado caracterizado por un alto nivel de marginación.

El desempleo, finalmente es la incapacidad del sistema económico vigente para procurar a todos los habitantes las condiciones mínimas de empleo y subsistencia permanentes (13).

En otros casos puede ser importante el deseo de frecuentar ambientes sociales más altos, relacionarse con hombres de prestigio y alta posición que les ayuden en el ascenso social.

Las condiciones de vida se hallan condicionadas por el poder adquisitivo de los individuos. En muchos países mujeres y hombres ejercen el trabajo sexual comercial, no por querer escapar de una situación de extrema debilidad económica y social, sino como miembros de una clase media que desea disponer de gran cantidad de objetos de consumo. Seducidos por una omnipresente publicidad que les promete reconocimiento social inmediato si consumen determinados artículos y servicios de lujo, acaban entrando en este mundo como vía fácil de conseguir el dinero necesario (10).

Factores Sociales:

No cabe duda que la pobreza es un clima propicio para el reclutamiento de las prostitutas, pero más que la pobreza, son las consecuencias de ésta en determinados contextos sociológicos como la migración a los barrios, la desocupación y la ignorancia, los verdaderos causantes de la prostitución en la mayoría de los casos (3).

En muchas culturas, prácticamente desde siempre, los hombres han visto a las mujeres como un objeto de compra, como una propiedad del hombre (8).

El consumismo moderno no ha hecho nada para acabar con esta penosa situación. Lo único que hará en este sentido es crear formas más refinadas y sofisticadas de prostitución.

"El intento, por parte de la sociedad, de controlar la expresión sexual, de atarla a sus exigencias sociales, especialmente el intento de atarla a una relación matrimonial duradera y a la crianza de los hijos, o de condenar a los hombres al celibato, o de fundar la expresión sexual en el amor, todo ello crea la oportunidad de la prostitución. Es así análoga al mercado negro, respuesta ilegal pero inevitable del intento de controlar totalmente la economía". El factor masculino consiste en satisfacer el deseo o el apetito sexual que es reforzado por el condicionamiento cultural machista, produciendo el fenómeno prostitutivo, el cual se genera muchas veces por la promiscuidad del hombre, por los matrimonios monogámicos e indisolubles y por el llamado requisito de la virginidad premarital, los cuales fueron impuestos en una sociedad conservadora; sin embargo, hay otros hombres que tienen acceso a este tipo de relaciones "banales" por defectos físicos o mentales, por la timidez, la vejez, y las inclinaciones parafílicas, la renuncia a adquirir obligaciones o a hacer la corte y la renuencia a comprometerse afectivamente o por el contrario la incapacidad para ello (2).

Influencia de grupos:

Sumado a lo anterior, sería necesario considerar otros aspectos de menor importancia, pero que también contribuyen a agudizar el problema de la prostitución, como la influencia de los grupos secundarios (amigas) o la captación de mujeres ingenuas, que ante propuestas de popularidad y fama con buena paga caen en la explotación sexual. Los anteriores factores se constituyen en predisponentes y precipitantes (6).

Entre otros factores sociales encontramos, prostitución y/o delincuencia de los padres, falta de soporte social en situaciones difíciles (3).

Factores psicológicos

- Insatisfacción personal.
- Problemas psicopatológicos. Depresión, alcoholismo, drogadicción.
- Ausencia de capacidad empática y dificultad para la comunicación.
- Rechazo emocional o falta de afecto.
- Baja autoestima.
- Baja tolerancia al estrés.

Abusos sexuales

La violación y otras formas de abuso sexual son una de las causas comunes para que las personas opten por el camino de la prostitución, y de ésta no están libres varones ni mujeres.). Uno de los lugares donde se comete este abuso contra las personas es el propio hogar, siendo víctimas frecuentes niños, niñas y adolescentes. Son frecuentes los casos en que los niños se ven sometidos además de las agresiones, a los abusos sexuales por parte de su padre, el padrastro, familiares cercanos o desconocidos. Lo anterior implica en muchos verse expuestos a una iniciación sexual precoz, a relaciones incestuosas, y a los

riesgos de una maternidad temprana y a la incorporación a la prostitución, lo que ocasiona su discriminación social y marginación (8).

Madres solteras

Un embarazo en condiciones de dependencia de la familia por parte de la joven, puede conducir a su rechazo del propio núcleo familiar. El abandono del hogar es la salida inminente, y la prostitución, una secuela previsible. Esta situación se ve agravada cuando la joven carece de una formación o preparación que le permita enfrentar la vida. Ser madre soltera puede ser, además de una causa, un efecto de esta situación (2).

Ninfomanía

"(De ninfa y el griego manía, locura). Exaltación del apetito sexual en la mujer. Característico de la ninfómana es su insaciabilidad sexual y su búsqueda constante de nuevas relaciones sexuales. Suele ser una mujer inestable. En ocasiones la ninfomanía lleva a la prostitución. Sus causas son muy diversas: falta de cariño paterno en la infancia, neurosis, trastornos hormonales, debilidad mental, etc.

La ninfomanía no es lo mismo que promiscuidad sexual, porque la mujer promiscua escoge a sus compañeros. Aun cuando es posible que ella también pueda ser emocionalmente inestable, sus necesidades sexuales no son excesivas en forma inevitable. Por otra parte, la ninfómana sufre estado de intensificada excitabilidad genital, que la compele a desechar inhibiciones sociales o ideológicas y buscar el alivio a cualquier precio. La ninfómana puede aceptar dinero, o puede pagar por el placer así como insistir en que su marido "cumpla su deber conyugal" (8).

Se reconocen como otras causas las decepciones amorosas, el abandono del esposo, concubino o enamorado, el bajo nivel de instrucción, valores y normas

(pérdida progresiva o afirmación con el grupo primario), y socialización de los roles sexuales.

La prostituta no lo es por "placer". No es en general una ninfómana (la que busca placer) aunque sí existan algunas de ellas; más bien reacciona a la prostitución con una frigidez de carácter defensivo. El placer, si lo busca, tratará de encontrarlo en otro tipo de relación más humana y personalizada, incluso a veces de tipo homosexual como reacción a la agresión varonil (7).

Factores familiares

- Dificultades para establecer el vínculo padre madre hijo/a.
- Actitud hacia el castigo en la infancia Antecedentes de malos tratos infantiles en los padres.
- Padres con excesiva vida social, o profesional que dificulta el establecimiento de relaciones afectivas con sus hijos/as.
- Familias con historia de violencia familiar.
- Enfermedades de los padres/tutores que conlleva a la desatención del menor.
- Figura monoparental. Madre soltera (especialmente adolescente), divorciados, separados. Ausencia de padres (abandono del hogar, prisión, fallecimiento).

Padres con actitud intolerante, indiferente o con excesiva ansiedad ante las responsabilidades de crianza de los hijos/as (8).

Una de las causas más importantes es una privación psicoafectiva en la infancia y en la adolescencia, que está relacionada con un hogar desorganizado o mal avenido: podríamos decir que ésta es la regla. También influyen en esta línea un ejemplo inmoral de los progenitores.

Se ha encontrado que la familia de origen de la mayoría de las prostitutas, no cumple con las expectativas que se tienen de ellas como agente socializador, porque:

- a) Satisface en forma precaria las necesidades básicas de sus miembros, y en algunos casos no lo hacen.
- b) No satisface las necesidades afectivas de sus integrantes.
- c) No fortalece el desarrollo de la personalidad de los miembros, al no proporcionar marcos de referencia claros y estables.
- d) Se caracterizan por la incongruencia entre los valores y principios inculcados y la práctica de éstos, es decir no cuentan con los elementos que les faciliten el cumplimiento o apego a los valores introyectados.
- e) Impide la integración de un rol sexual adecuado, debido a la carencia de modelos de identificación positivos.
- f) No facilita la integración a la sociedad a través de otros grupos o instituciones, debido al tipo de estructura que generalmente presentan, rígido o con ciertos elementos que corresponden a una familia carente de normas (6).

Otros factores pueden ser el maltrato físico y el psicológico que estas personas reciben de sus padres y familiares.

La Desintegración Familiar

La desintegración familiar y la inestabilidad es un factor de alto riesgo que facilita este problema, ya que hace vulnerable a las personas que se prostituyen. La falta de comunicación y la ausencia de relaciones significativas entre los miembros de la familia es otro factor que los hace vulnerables.

La desintegración familiar es el proceso por el cual los miembros de una familia pierden el contacto entre sí. Muchas veces es el padre el primero en abandonar el hogar. En ocasiones, una mujer es abandonada por sucesivas parejas que, aprovechando la unión no formal, optan por dejar a la mujer con uno o más hijos.

Este hecho está frecuentemente relacionado o condicionado por la violencia intrafamiliar, que se ejerce en contra de la mujer o de los hijos, sobre todo cuando éstos tienen una corta edad.

En la violencia intrafamiliar, los hijos están más expuestos, porque ellos son los testigos presénciales de los ataques entre los cónyuges. El niño desde temprana edad se ve en situaciones que atentan contra su seguridad y desarrollo integral, y, las más de las veces, hasta contra su propia vida, como son el abandono, la desnutrición y los golpes que van afectando su personalidad.

Así, la ausencia de uno de los padres y su eventual reemplazo por madrastra o padrastro, los conflictos internos, las presiones económicas y sociales, los desajustes emocionales, la sustitución de roles en los menores que deben asumir funciones impropias para su edad, todo esto afecta directamente a la persona, quien crece carente de afecto y recibiendo toda la influencia negativa, lo que indudablemente conlleva traumas emocionales, inseguridad, baja autoestima, resentimiento, agresividad.

Repercusiones Emocionales:

La carencia de bienestar general que padecen las trabajadoras sexuales, provocan daños no solo a la salud física si no también en la salud mental, con frecuencias hay trastornos del sueño, de la alimentación, el desarrollo de la capacidades básicas para la expresión y la creatividad, se ven limitadas.

La victima de explotación sexual sufre una profunda perdida de autoestima y autovaloración personal que es una característica presente que las lleva a tener una imagen negativa de si misma en donde imperan sentimientos de asco, dolor y vergüenza, también experimenta sentimientos de culpa, perdida de la confianza en las demás personas, aislamiento social, sentimientos de autodestrucción, ideas suicidas posterior a crisis depresivas que pueden llevar incluso al suicidio.

Existen diferentes sentimientos entres ellos:

A nivel interno:

- Aislamiento, depresión, tendencia al suicidio.
- Desarrollo de adicciones.
- Baja autoestima, odio, rabia, auto mutilación.
- Utilización de mecanismos disociativos como medio para disimular el malestar psicológico.
- Comportamiento cambiante.
- Pierden capacidad de evaluar los estímulos diferencialmente, entre los estímulos benignos y potencialmente dañinos.
- Se presentan alteraciones de la memoria cognitiva, la memoria de reconocimiento y la capacidad de evocación.

A nivel externo:

- Hostilidad, agresividad, violencia.
- Maltrato y abuso a sus hijos.
- Sexualizacion inapropiada de relaciones sociales.
- Comportamientos delincuenciales (5).

DISEÑO METODOLÓGICO

Tipo de estudio: Se realizara un estudio cualicuantitativo mediante la técnica de encuesta y entrevista a profundidad, en la que participaran trabajadoras sexuales que laboran en el centro nocturno Venus club de la ciudad de León, entre las edades de 18-26 años, en el período comprendido julio 2005 - marzo 2006.

Área de estudio: El área de estudio será la ciudad de León ubicada en el occidente del país a 90 Km de la capital (Managua). La ciudad de León cuenta con una población de 190.000 habitantes aproximadamente y alrededor de 5 centros nocturnos donde se prestan el servicio de trabajadoras sexuales, 2 club donde hay bailarinas y 3 bares donde ellas están esperando clientes.

Población de estudio: Serán las trabajadoras sexuales que laboran en el centro nocturno Venus club de la ciudad de León entre las edades de 18 a 26 años. El presente estudio será desarrollado mediante las más estrictas normas, siguiendo los criterios de inclusión y exclusión respectivamente.

Muestra de estudio: La muestra serán las trabajadoras sexuales que aceptaron participar en el estudio, las cuales firmaron el consentimiento informado (ver anexos).

Criterios de inclusión:

- Trabajadoras sexuales que laboran en el centro nocturno Venus club.
- Que estén dispuestas a participar en el estudio.
- Que estén entre las edades de 18-26 años.

Criterios de exclusión:

- Trabajadoras sexuales que no laboran en el centro nocturno Venus club.
- Que no estén dispuestas a participar en el estudio.
- Que no estén entre las edades de 18-26 años.

Método de recolección de la información:

Para la recolección de la información se utilizara:

- Encuesta: Se desarrollo un cuestionario, previamente estructurado en el cual se conocerán aspectos sociodemográficos, y se medirán Factores de riesgo de la explotación sexual comercial y repercusiones emocionales que conllevan estas mujeres, dicha encuesta esta compuesta por 35 preguntas (ver anexos).
- Pilotaje. Se realizara con anticipación una prueba piloto para determinar la validez de las preguntas de la encuesta, y su funcionamiento, dicha prueba se realizó en una población ajena a la de nuestro estudio pero que contaban con características similares a la muestra en estudio.

Manejo y Análisis: se utilizara una base de datos usando el paquete estadístico SPSS versión 12. Una vez digitalizado los datos se procedió a la limpieza, y en el análisis, se calcularon Medidas de Tendencia Central (media, mediana y moda), además de los cálculos de prevalecía.

- 2. Entrevista a Profundidad: Se elaboro una guía de preguntas semi estructuradas compuestas por tres acápites en los cuales se pudra analizar, conocimientos, actitudes y practicas, lo que ayudara a explorar mas a profundidad el tema en estudio, la misma esta compuesta por siete preguntas, dicha entrevista se realizara a las personas que sean necesarias hasta considerar que la información esta completa, las personas serán escogidos al azar de acuerdo a los criterios de inclusión. La entrevista a profundidad contiene preguntas introductorias, de seguimientos, directas, específicas e interpretativas (ver anexos).
- Pilotaje Cualitativo: Previamente se realizara una prueba piloto para constatar la validez de la guía y su funcionamiento, se aplicara a tres personas que no fueron las de estudio, pero con características similares a la muestra de estudio.

Análisis Cualitativo: Se realizara mediante una descripción de los discursos de los participantes donde se podrá describir lo que la gente siente y piensa. Los textos serán leídos y codificados, se construirán categorías, propiedades y dimensiones para poder formar modelos y posteriormente teorías.

Consideraciones éticas:

Todas las trabajadoras sexuales que laboran en el centro nocturno Venus club de la ciudad de León fueron tomadas como candidatas para participar en el estudio.

Se explicó que la información revelada sería utilizada únicamente para propósitos científicos y sus nombres serian estrictamente confidenciales, además se firma el consentimiento informado como requisito para su participación.

En caso que las trabajadoras sexuales soliciten atención psicológica, las referiremos al Centro de Atención Psicosocial (CAPS).

OPERACIONALIZACIÓN DE LAS VARIABLES

Variable Independiente: explotación sexual comercial.

Variable dependiente: factores de riesgo y repercusiones emocionales.

Variable	Definición	Dimensión	Indicadores	Instrumento
Caracterización demográfica.				
➤ Edad	Tiempo de vida transcurridote un individuo.	Joven viejo	18,19,20,21,22,23,24,25,26,	
> Estado civil	Categoría civil que establece la ley para las personas.	Soltera Casada Viuda	Si No	
Número de hijos	Cantidad de hijos paridos.	Vivos Muertos	1,2,3,4,5	Encuesta
Nivel académico.	Grado de escolaridad alcanzada.	Alto Bajo	Primaria secundaria universitarias profesional analfabetas	

> procedencia	Lugar donde se ha desarrollado durante su vida.	Urbano Rural	Si No	
---------------	---	-----------------	----------	--

·				
		Factores Económicos	 Desempleo Deudas Trabajos inestables. Ingresos económicos bajos. Sustentar un vicio. Consumismo. 	
		Factores Sociales	 Influencias de amistades. Engaños Obligados por alguien. 	
Factores de riesgo de la explotación sexual comercial.	Características o circunstancia que posee una persona la cual se asocia A una probabilidad mayor de sufrir un proceso o verse afectado desfavorablemente	Factores Familiares	 Influencia de la presencia de un modelo. Violencia Intrafamiliar. Abandono Ayuda economica a padres. Antecedentes de alcohol y drogas en los padres. Falta de afecto. Desatención Desintegración familiar. 	Encuesta y Entrevista a profundidad.

	Factores Psicológicos	 Abuso sexual Sentimiento de inferioridad. Baja autoestima. Ninfomanía Carencia afectiva Engaños amorosos Alcoholismo Drogadicción Madres solteras.
--	--------------------------	--

Repercusiones Psicológicas	A nivel interno	 Aislamiento, depresion, tendencia al suicidio. Desarrollo, adicciones. Baja autoestima odio, rabia, auto mutilación. Utilización de mecanismos disociativos. Comportamiento cambiante. Perdida de capacidad de estimulo benigno y potencialmente dañino. Alteración de la memoria cognitiva de reconocimiento y de capacidad de evocación. Trastorno del sueño, de la alimentación, desarrollo limitado de la capacidad básica de expresión y creatividad. 	Encuesta y entrevista a profundidad
-------------------------------	-----------------	---	---

A nivel Externo	 Hostilidad agresividad, violencia. Maltrato y abuso. Sexualizacion inapropiado de relaciones sociales. Comportamiento delincuente.
--------------------	---

BIBLIOGRAFÍA

- Simone de Beavvoir. El segundo sexo, los hechos y los mitos. Ediciones siglo veinte, Buenos Aire año 2003.
- 2. Anthony Goiddens, Sociología. Editorial Alianza, tercera edición, Madrid España, año 1998.
- 3. Jhon Gagnon, Sexualidad y conducta social. Editorial México D.F, año 1980.
- 4. Jhoana Chevez, Gloria Tenorino y Damaris Martínez. La prostitución más allá de mitos y creencias. Primera edición, Managua, Nicaragua, año 1999.
- Maria Jesús Gómez Matuz. Federación coordinadora Nicaragüense ONG que trabaja con la niñez y la adolescencia. Primera Edición, Managua Nicaragua, año 2000.

- Proyecto mujer Mary Barreda, La problemática de las mujeres prostitutas en la ciudad de León un caso de caso. Facultad de Humanidades UCA, Managua, Nicaragua, año 2003.
- 7. Investigación regional sobre tráfico, prostitución, pornografía infantil y turismo sexual infantil en México y Centro. Realizado por casa alianza y Etapa internacional año 2001, América.
- Ruta critica de adolescentes violentadas por explotación sexual comercial,
 Managua, Nicaragua, año 2002.
- 9. Asociación tesis, Asociación Mery Barreda y comunidades eclesiales de base. Experiencias de atención. Managua, Nicaragua, año 1999.
- 10. Explotación Sexual Comercial y No Comercial Se deberá conocer y valorar la estrecha relación del abuso sexual intrafamiliar y comunitario en las causas y consecuencias de la explotación sexual.

www.contraelabusosexualdelainfancia.com/art4.htm-22k-en cache-paginas similares.

11. prostitucion es la venta de servicios sexuales a cambio de dinero u otra remuneración...este tipo de prostitucion es de oferta general. La prostituta se hace accesible...

es.wikipedia.org/wiki/prostitucion-44k-en cache-paginas similares.

12. La prostitucion sexo, sexología y sexualidad, portal de...

Portal de sexología articulaos de sexo y sexualidad, posturas sexuales y masturbación.

Abcsexologia.estilisimo.com/article78.html-66-en cache-paginas similares.

13. El Nuevo Diario - Managua, nicaragua –hasta su abuelita la...

Percepción de la niñez y la adolescencia sobre las causas y consecuencias de la explotación sexual comercial. Ámbito personal y de las relaciones...

www.elnuevodiario.com.ni/2006/02/22/especiales/11438 - 25k - cache – paginas similares.

ANEXOS

GUIA DE PREGUNTAS (ANEXOS 2)

La presente encuesta ha sido desarrollada por tres estudiantes del V año de la Carrera de Psicología de la UNAN-León, los cuales agradecen su colaboración y participación en la elaboración de esta encuesta que usted debe contestar sinceramente marcando con una **X** en el espacio que considere más conveniente.

Desarrollo del cuestionario sobre las causas y las repercusiones emocionales que conllevan las mujeres que laboran en el centro nocturno Venus club de la ciudad de León.

I. Datos generales	
1- Edad 🔲 🔲	
2- Situación familiar	☐ Soltera ☐ Casada, juntada ☐ Viuda
3- No. de hijos	□ 0□ 1 − 3□ 4 - más

4- Nivel académico	☐ Estudios Prima☐ Estudios Secur☐ Estudios Unive☐ Profesional☐ Analfabeto	ndarios
5- Procedencia	Urbana Rural	
6- ¿A que edad te iniciaste en el t	rabajo sexual?	
II. Factores de Explotación Sex	ual	
Factores Económicos		
7- ¿Tu hogar lo sustentabas vos? Económicamente antes de entrar a	a este trabajo?	Si No
8- ¿La situación económica de tu hantes de ser trabajadora sexual el	•	Totalmente de acuerdo De acuerdo en general Ni de acuerdo ni en desacuerdo En desacuerdo en general Totalmente en desacuerdo

9- ¿Tenias otras alternativas de trabajo?	☐ Si ☐ No
10- ¿Tenias empleo antes de dedicarte a este trabajo?	Si No
11- ¿La situación económica ha mejorado desde que te dedicas a este trabajo ?	 Totalmente de acuerdo De acuerdo en general Ni de acuerdo ni en desacuerdo En desacuerdo en general Totalmente en desacuerdo
12- ¿Posees otras alternativas de trabajo en la actualidad ?	☐ Si ☐ No
13- ¿El dinero que ganas lo usas para sostener a tu familia ?	Si No
Factores Sociales	
14- ¿Tuviste influencia de amigos u otras personas para entrar a este trabajo?	Si No

15-¿Has consumido algún tipo de droga?	☐ Si ☐ No
16- ¿Recibiste presión de alguna persona para ingresar a este trabajo?	 Totalmente de acuerdo De acuerdo en general Ni de acuerdo ni en desacuerdo En desacuerdo en general Totalmente en desacuerdo
Factores Familiares	
17- ¿En tu hogar convives con tus padres u otros familiares ?	☐ Si ☐ No
18- ¿Los mantienes a todos?	☐ Si ☐ No
19- ¿En tu familia hay antecedentes de alcohol o drogas ?	☐ Si ☐ No
20- ¿Bienes de una familia desintegrada?	☐ Si ☐ No
21- ¿Es buena la relación con las personas que convives ?	 Totalmente de acuerdo De acuerdo en general Ni de acuerdo ni en desacuerdo En desacuerdo en general Totalmente en desacuerdo

22- ¿Has sufrido violencia intrafamiliar?	☐ Si ☐ No
23- ¿Algún miembro de tu familia se ha dedicado al trabajo sexual?	Si No
Factores Psicológicos	
24- ¿Has sufrido abuso sexual durante el Trabajo?	☐ Si ☐ No
25- ¿Te sentías carente de afecto antes de entrar a este trabajo ?	 Totalmente de acuerdo De acuerdo en general Ni de acuerdo ni en desacuerdo En desacuerdo en general Totalmente en desacuerdo
26- ¿Te sentías sola antes de entrar en este trabajo?	 Totalmente de acuerdo De acuerdo en general Ni de acuerdo ni en desacuerdo En desacuerdo en general Totalmente en desacuerdo

III. Repercusiones Emocionales

27- ¿Consideras que te afecta emocionalmente este trabajo?	☐ Si ☐ No
28- ¿Te afecta la actitud de las personas que tienen con respecto a este trabajo?	☐ Si ☐ No
29- ¿Tienes buena autoestima?	☐ Si ☐ No
30- ¿Consideras que las demás personas las menosprecian?	 Totalmente de acuerdo De acuerdo en general Ni de acuerdo ni en desacuerdo En desacuerdo en general Totalmente en desacuerdo
31- ¿Sufres de depresión?	☐ Si ☐ No
32- ¿Crees que las personas te aceptarían así como eres?	☐ Si ☐ No
34- ¿Has sufrido abuso sexual durante el trabajo?	☐ Si ☐ No
35- ¿Te consideras tu menos que las otras personas?	 Totalmente de acuerdo De acuerdo en general Ni de acuerdo ni en desacuerdo En desacuerdo en general Totalmente en desacuerdo

GUIA DE PREGUNTAS (ANEXOS 3)

- 1. ¿Cómo te iniciaste en la explotación sexual comercial?
- 2. ¿Quién eras antes de iniciarte en este trabajo?
- 3. Podrías describir a tu familia?
- 4. ¿Consideras que este trabajo te ha causado algún tipo de inestabilidad emocional?
- 5. ¿Cuáles son las características que mejor te definen?
- 6. ¿Cómo ha sido tu situación familiar desde tu niñez hasta que te iniciantes en este trabajo?
- 7. ¿Cómo ha sido tu situación en tu familia después de ingresar a este trabajo?
- 8. ¿Qué tipos de clientes atiendes?

	¿Qué sentimientos has experimenentado desde que te dedicas a este rabajo?
10. 8	¿Cómo mujer como te hace sentir ser trabajadora sexual?
	CONSENTIMIENTO INFORMADO (ANEVOS 4)
	CONSENTIMIENTO INFORMADO (ANEXOS 1)
ser parte d a la explot laboran en 2005 – ma Delgado y	de este documento hago constar que estoy dando mi autorización, para de la muestra seleccionada en el estudio "Factores de riesgo asociados ación sexual comercial y repercusiones que conllevan las mujeres que el centro nocturno Venus club de la ciudad de León en el periodo julio arzo 2006"; que realizan las Licenciadas infieris Magaly Zelaya, Rosa Mildred Castillo como ultimo requisito de graduación, en la universidad utónoma de nicaragua UNAN-León, como Lic. en Psicología.
Ent	trevistador Entrevistado

OPERACIONALIZACIÓN DE LAS VARIABLES

Variable Independiente: explotación sexual comercial.

Variable dependiente: factores de riesgo y repercusiones emocionales.

Variable	Definición	Dimensión	Indicadores	Instrumento
Caracterización demográfica. > Edad	Tiempo de vida transcurridote un individuo.	Joven viejo	18,19,20,21,22,23,24,25,26,	
> Estado civil	Categoría civil que establece la ley para las personas.	Soltera Casada Viuda	Si No	
Número de hijos	Cantidad de hijos paridos.	Vivos Muertos	1,2,3,4,5	Encuesta
Nivel académico.	Grado de escolaridad alcanzada.	Alto Bajo	Primaria secundaria universitarias profesional analfabetas	
> procedencia	Lugar donde se ha desarrollado durante su vida.	Urbano Rural	Si No	

		Factores Económicos	 Desempleo Deudas Trabajos inestables. Ingresos económicos bajos. Sustentar un vicio. Consumismo. 	
		Factores Sociales	 Influencias de amistades. Engaños Obligados por alguien. 	
Factores de riesgo de la explotación sexual comercial.	Características o circunstancia que posee una persona la cual se asocia A una probabilidad mayor de sufrir un proceso o verse afectado desfavorablemente	Factores Familiares	 Influencia de la presencia de un modelo. Violencia Intrafamiliar. Abandono Ayuda economica a padres. Antecedentes de alcohol y drogas en los padres. Falta de afecto. Desatención Desintegración familiar. 	Encuesta y Entrevista a profundidad.
		Factores Psicológicos	 Abuso sexual Sentimiento de inferioridad. Baja autoestima. Ninfomanía Carencia afectiva Engaños amorosos Alcoholismo Drogadicción Madres solteras. 	

Repercusiones Psicológicas	A nivel interno	 Aislamiento, depresion, tendencia al suicidio. Desarrollo, adicciones. Baja autoestima odio, rabia, auto mutilación. Utilización de mecanismos disociativos. Comportamiento cambiante. Perdida de capacidad de estimulo benigno y potencialmente dañino. Alteración de la memoria cognitiva de reconocimiento y de capacidad de evocación. Trastorno del sueño, de la alimentación, desarrollo limitado de la capacidad básica de expresión y creatividad. 	Encuesta y entrevista a profundidad
	A nivel Externo	 Hostilidad agresividad, violencia. Maltrato y abuso. Sexualizacion inapropiado de relaciones sociales. Comportamiento delincuente. 	